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Приведены результаты исследования триботехнических свойств полимерных композиционных мате-

риалов на основе сверхвысокомолекулярного полиэтилена (СВМПЭ), модифицированного борполимером 

(БП). Установлено, что введение борполимера в полимерную матрицу оказывает влияние на триботехни-

ческие свойства. Так, износостойкость композитов при содержании 3—5 % БП увеличилась в 2,4—6,0 раз 

по сравнению с исходным СВМПЭ. Коэффициент трения композитов при содержании 0,2—3,0 мас. % БП 

сохраняется на уровне исходного СВМПЭ. При содержании 5 мас. % борполимера в композите приводит 

к снижению коэффициента трения на 25 % относительно исходного полимера. Показано, что с увеличе-

нием содержания борполимера в полимерной матрице при трибоконтакте происходит структурная пере-

стройка поверхностных слоёв с образованием более плотной вторичной структуры. Установлено, что при 

малом содержании БП преобладает адгезионный характер трения, что подтверждается наличием на по-

верхности трения наплывов и выступов. Исследование морфологии поверхности трения показало, что при 

образовании вторичных структур происходит сглаживание бороздок. Это свидетельствует об уменьшении 

абразивного действия стального контртела на полимер, что приводит к снижению коэффициента трения. 

Полученные результаты исследований могут быть использованы при разработке композиционных мате-

риалов на основе СВМПЭ триботехнического назначения, применяемых для узлов трения техники и тех-

нологического оборудования в качестве подшипников скольжения и уплотнительных шайб за счёт низкого 

коэффициента трения и отсутствия абразивного воздействия. 

Ключевые слова:  полимерные композиционные материалы, сверхвысокомолекулярный полиэти-

лен, борполимер, износостойкость. 
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Abstract 

This paper presents the results of study of polymer composite materials based on ultra-high molecular 

weight polyethylene modified with borpolymer. It has been established that the introducing of a borpolymer 

into a polymer matrix affects the tribological properties. Thus, the wear resistance of composites with a con-

tent of 3—5 wt.% BP increased by 2.4—6.0 times compared with the original UHMWPE. The coefficient of 

friction of composites at a content of 0.2—3.0 wt. % BP remains at the level of the initial UHMWPE. When 

the content is 5 wt. % borpolymer in the composite leads to a decrease in the coefficient of friction by 25 % 

relative to the neat polymer. It was found that the introduction of borpolymer into the polymer matrix in-

creases the wear resistance by a factor of 6 and reduces the friction coefficient by 25 % relative to the initial 

UHMWPE. It is shown that with an increase in the borpolymer content in the polymer matrix during tri-

bocontact, a structural rearrangement of the surface layers occurs with the formation of a secondary structure. 

It has been established that at a low content of BP, the adhesive friction prevails, which is confirmed by the 

presence of sagging and protrusions on the friction surface. A study of the morphology of the friction surface 

showed that the formation of secondary structures results in smoothing the grooves. This indicates a decrease 

in the abrasive action of the steel counterbody on the polymer, which leads to a decrease in the friction coef-

ficient. The obtained research results can be used in the development of composite materials based on 

UHMWPE for tribological purposes, used for friction units of machinery and process equipment as plain 

bearings and sealing washers due to the low friction coefficient and the absence of abrasive action. 

Keywords: polymer composite materials, ultra-high molecular weight polyethylene, borpolymer, wear re-

sistance. 
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